
ЗВОНКИЕ И ГЛУХИЕ СОГЛАСНЫЕ  
 

В русском языке все согласные делятся на звонкие и глухие. Звонкие  согласные 

образуются при участии голоса б, в, г,  д, ж, з, р, л, м, н, й. Глухие согласные 

образуются без участия голоса и состоят только из шума : п, ф, к, т, ш, щ, с, х, ц, ч, щ.  

 

Звонкие согласные б, в, г,  д, ж, з, р, л, м, н, й. 

Глухие согласные  п, ф, к, т, ш, щ, с, х, ц, ч, щ. 

 
В русском языке имеются шесть пар глухих и звонких согласных :  

б – п, в – ф, г – к, д – т, ж – ш, з – с. 
 

Звонкие согласные 

 الأحرف الداوية

б в г д – ж – –  з – л м н р й 

Глухие согласные 

 الأحرف الخافتة

п ф к т х ш ч щ с ц – – – – – 

 
Звонкие согласные р, л, м, н, й, не имеют парных глухих согласных. Глухие и звонкие 

согласные могут играть смыслоразличительную роль, например:  

бил – пил, дам – там, жар – шар и другие. 

Звуки речи произно́сятся не изоли́рованно дру́г от дру́га, поэ́тому они мо́гут влия́ть, 

воздействовать дру́г на дру́га. В результа́те влияния, воздействия зву́ков друг на дру́га 

происхо́дит такие фонети́ческие процессы, как оглуше́ние зво́нких согласных, 

озвонче́ние глу́хих согласных и так далее.  

 

Оглуше́ние звонких согласных 

Если звонкий согласный стоит перед глухим, то он произносится, как парный глухой, то 

есть оглушается, например:  

в – ф     з – с 
      

завтра [завтра]   сказка [скаскъ] 
в слове [фсловъ]   из парка [испаркъ]. 

 
Если звонкий согласный стои́т на конце́ слова, то он произносится, как парный глухой 
согласный, то есть оглушается, например:  

б – п   в – ф     г – к 
 

зуб [зуп]  готов [гΛтоф]    друг – [друк] 
д – т   ж – ш     з – с 

сад [сат]  нож [нош]    глаз [глас] 
 



Озвончение глухих согласных  
 
Если глухой согласный стоит перед звонким согласным, то он произносится, как 

парный звонкий согласный, то есть озвончается, например:  

с – з    к – г 
 

сделать [здэлът]  вокзал [вΛгзал] 
с братом [збратъм]  к дому [гдому] 

 


